

Conceptos erróneos sobre la industria nacional

Es frecuente oír observaciones formuladas sin mayor estudio, acerca del papel que en la economía del país desempeña la industria nacional.

Si dichas observaciones o críticas provinieran de personas incultas, no habría casi necesidad de desvirtuarlas. Pero no es raro verlas publicadas en la prensa bajo firma de personas de las cuales debería esperarse mayor razonamiento, y lo que es peor, oír las en el Congreso Nacional, con motivo de la discusión de leyes que interesan a la economía de la nación.

Ligados a diversas industrias que han debido afrontar una severa lucha hasta llegar al pie floreciente en que hoy día se encuentran, conocemos de cerca las vicisitudes por que han debido pasar, y hemos creído conveniente publicar algunos estudios basados en la estadística, que demuestran el papel fundamental que ejerce hoy día la industria en la situación del país.

Los cargos más comunes son de que la industria es imperialista, es calificada de monopolio y hablan de que es *capitalista*, en forma despectiva. Los que así dicen demuestran no conocer el significado de estos conceptos y, si los conocen, no pueden hablar de buena fe.

La industria chilena ha luchado y lucha sin convenios entre ella ni con la extranjera, en una leal competencia.

No puede decirse igual cosa de la industria extranjera respecto de la chilena. La situación por que atraviesa el mundo ha producido desequilibrios en el comercio mundial y determinados países que han necesitado proveerse de divisas a todo trance, otorgan primas de exportación sin porcentajes fijos para obtener a toda costa las monedas extranjeras que necesitan. Analizaremos con más detalles este punto en un próximo artículo.

Debemos insistir en éste, en el calificativo de *capitalista* que se aplica a nuestra industria. Si por capitalista se entiende que está financiada por el dinero de personas o instituciones entusiastas, a pesar de las condiciones de un mercado pequeño, de una moneda variable, de una legislación inadecuada e inestable, debemos agradecer a ese régimen llamado capitalista, los esfuerzos que han hecho posible el establecimiento de esa industria que provee a gran parte del país. Pero si con ese calificativo se quiere indicar que las industrias no colaboran al progreso social de la clase obrera, que no cooperan a la economía fiscal con contribuciones, algunas veces superiores a la conveniencia del desarrollo de la industria misma, rechazamos con firmeza dicha afirmación.

En el curso de los artículos que publicaremos para dar a conocer el esfuerzo de los industriales, demostraremos cuál es el aporte industrial a la economía fiscal y cuál es al trabajo, y cómo la mayor parte de las compañías van mucho más lejos en sus gastos de bienestar que lo que exigen las leyes sociales vigentes.

Hemos tomado como base de estos estudios 13 compañías industriales, cuyos capitales y reservas suman \$ 728.000,000.— entre ellas. El número total de sociedades anónimas industriales registradas en la Superintendencia de Sociedades Anónimas, llega a 114, con una suma de capitales y reservas de \$ 1,368.000,000.— Las sociedades que consideramos corresponden al 53% de los capitales de todas las sociedades registradas. Bastan, pues, para formar un concepto cabal de la actividad media general.

El total de utilidades que corresponde al último ejercicio de estas compañías, llega a \$ 108.000,000, o sea en promedio casi alcanza al 15% del capital y reservas acumuladas.

Si se considera que, en el curso de su existencia muchas de estas sociedades han tenido pérdidas, o ganancias mucho menores en sus ejercicios financieros, puede considerarse como una utilidad enteramente razonable la indicada. Aun podría considerarse exigua esa utilidad, si se toma en cuenta que las inversiones han sido hechas en una moneda mucho más valorizada que la actual y que el capital sigue considerado en pesos papel.

Pero, además, esas sociedades necesitan continuamente mejorar sus instalaciones, constituir reservas para eventualidades, amortizar su maquinaria a oro, etc., y sus accionistas han percibido de esas utilidades sólo \$ 76.000,000.— o sea el 10.5% de los capitales. Si consideramos de nuevo que sus inversiones fueron efectuadas en moneda de 6 d. o más por peso, los dividendos recibidos no alcanzan a más del 2% de lo invertido.

Pasamos en seguida a la participación del trabajo.

Según el cuadro que comentamos, el conjunto de sueldos, jornales, gratificaciones y participaciones, suma en el año indicado \$ 128.000,000.— o sea el 17.5% del capital y reservas.

Por último, analizaremos lo que ha correspondido al Estado, el accionista privilegiado de las compañías industriales.

El total percibido por el Fisco, por impuestos, contribuciones y derechos de aduana, etc., llega en el último año a \$ 115.000,000.—, como aporte de estas 13 compañías.

En la distribución total que ha hecho ese grupo de sociedades corresponde, pues:

Al trabajo	40%
Al Estado	36%
Al capital.....	24%

En conjunto, el aporte a los tres grupos alcanza a 319 millones de pesos.

Las estadísticas que damos en el presente artículo y otras cifras que daremos en los próximos, invitan a considerar el problema industrial de Chile en su verdadera importancia.

Hasta ahora no se puede decir que hayamos desarrollado una política industrial. La actual protección aduanera es un resultado de la depreciación de la moneda, y no se ha estudiado nunca una legislación adecuada para el desarrollo de la industria nacional.

El gran desarrollo actual de nuestra industria ha sido principalmente el efecto de las necesidades creadas por la gran crisis mundial.

El mundo se encuentra enfrentando a una difícil situación. No sería raro que se repitiera una similar a la de la Gran Guerra, y en tal caso es necesario que seamos previsores y vamos tomando las medidas para que el país se abastezca a sí mismo.

RESULTADO GENERAL DE ALGUNAS SOCIEDADES INDUSTRIALES

SOCIEDADES ANÓNIMAS	1) RESULTADO DEL EJERCICIO			2) PARTICIPACIÓN DEL CAPITAL			3) PARTICIPACIÓN DEL ESTADO			4) PARTICIPACIÓN DEL TRABAJO				
	AÑO	CAPITAL Y RESERVAS	UTILIDAD		Dividendos netos repartidos	% sobre el capital	% sobre las utilidades	Proporción en 2+3+4	Impuestos, contribuciones y derechos de Aduana pagadas	Proporción en 2+3+4	PERSONAL			
			VALOR	% sobre el capital							Empleados	Obreros	Total	
1) Cemento Melón	1936	46.680.444	14.744.223	31,5	10.524.400	22,5	71,3	38,0	7.318.622	26,4	9.860.345	97	1.233	1.330
2) Cervecerías Unidas	1936/7	99.062.846	23.871.955	24,9	16.577.779	16,7	69,4	30,1	24.261.076	44,0	14.285.532	220	2.200	2.420
3) Cristalerías de Chile	1936	12.474.991	2.105.981	16,8	1.386.000	11,1	65,8	16,5	1.612.702	19,2	5.402.727	90	1.218	1.308
4) Laza de Peñco	1936/7	12.533.008	1.774.389	14,1	907.500	7,2	51,1	21,9	575.754	13,9	2.664.849	48	860	908
5) Man. de Papeles y Cartones	1936/7	106.138.857	16.943.845	15,9	13.238.400	12,4	78,1	34,6	10.896.639	28,6	14.107.702	177	1.222	1.399
6) Minería e Industrial de Lota	1936	295.000.000	16.310.163	5,5	9.627.144	3,2	59,0	14,3	6.030.305	9,1	51.261.607	552	11.325	11.877
7) Nacional de Sacos	1936	12.000.000	1.000.697	8,3	633.600	5,2	63,3	15,3	1.571.823	37,9	1.940.587	27	653	680
8) Paños de Bellavista	1936	20.000.000	4.511.295	22,5	3.600.000	18,0	79,8	33,1	2.668.437	24,5	4.606.825	50	750	800
9) Paños de Concepción	1936	11.210.107	1.998.023	17,8	1.293.600	11,5	64,7	23,9	1.429.785	26,4	2.678.775	65	500	565
10) Paños de Tomé	1936/7	17.700.000	3.871.548	21,9	2.816.000	16,0	72,7	24,4	3.022.339	26,3	5.675.328	70	883	953
11) Pizarreño	1936/7	8.294.364	585.512	7,0	412.500	4,9	70,4	20,5	774.486	38,5	829.079	15	164	179
12) Refinería Azúcar Viña	1936	83.000.000	19.796.534	23,8	14.687.500	17,6	74,1	18,0	54.386.160	66,5	12.713.345	230	1.930	2.160
13) Siderúrgica Lamifón	1936/7	4.000.000	1.016.668	25,4	704.000	17,6	69,2	21,9	606.106	18,8	1.902.410	18	274	292
TOTALES		728.124.617	108.530.813	14,9	76.408.423	10,5	70,4	24,0	115.152.254	36,0	127.929.109	1.659	23.212	24.871

Santiago, octubre de 1937.

TOTAL DE SOCIEDADES ANÓNIMAS INDUSTRIALES EN 1936

NÚMERO 114
 CAPITAL Y RESERVAS \$ 1.368.688.874
 Capital y Reservas considerado en el presente estudio, representa sobre el total 53%

EMPLEADOS Y OBREROS

Directamente ocupados 24.871

APORTE ANUAL

AL CAPITAL	24%	76.408.423
AL ESTADO	36%	115.152.254
AL TRABAJO	40%	127.929.109
TOTAL	100%	319.489.786